
Act a s

SESION N.D 805.-0RDINARIA DE DlREC
TORIO CELEBRADA EN MARTES 9
DE JULIO DE 1946.

Presidida por don Alberto Covarrubias P.,
se abri6 la sesi6n a las 19.30 horas, con asisten
cia de los directores ej ecuti vos senores Hernan
del Rio, Jorge del Rio, Raul Saez, Oscar Ten

hamrn, Jorge von Be nnewitz, Cesar Barros y
Dorni ngo Tagle.
Del Director cons ul ti vo senor Carlos Ponce

de Le6n.

Excusaron su inasistencia los senores Daniel

Risopatr6n, Gabriel Quir6s, Arturo Quintana,
y Fernando Palma.

ACTA

Puesta en discusi6n el acta de la sesi6n an

terior N.> 804, fu� aprobada.
Se di6

CUENTA

1. Jncorporaciones de Socios: -De habet
solicimdo cambio de c a tegoria a ri rulares los
miernbros estudi an tes siguientes .

Carlos Ariztia Ruiz, rirulado en 1939, en la
Uni versidad Cat6lica de Chile.
Gaston Cero n L6pez, titulado en 1939 en la

Universidad Cat6lica de Chile.
Carlos Giroz Ganter, titulado en 1940 en la

Universidad Cat61ica de Chile.
Con informe favorable de l a Cornision de

admision se acord6 aceprarlos.

2. Renuncia.-De haber presentado su re

nuncia el socio senor Dario Sanchez Vickers.

Se acordo aceptarla.

3. Carras de socios.v=Del senor Filidor
Fernandez, acusando reci bo de Ia comunica
cion del Institute rnanifestandole que la Junta
General 10 design6 Miembro Honorario y agra

deciendo este alto honor.
Del senor Carlos Carvajal M., dando

cuenta que eumpli6 50 afios de I ngeniero Ci vii

y que oportunamente rernitira la labor profe
rional realizad a en su vida.
Del senor C�sar FuenzaJida C., manifes

cando que concurrira al 2," Congreso Panarneri-

eano de Ingenieria de Minas y Geologia que se

celebrara en RIo de Janeiro en la segunda
quincena de Octubre y pide representaci6n del
Instituto de Ingenieros.
Se tom6 conocimiento.

4. Correspondencia de Socios del Extran
jero.-Del senor Herbert Hoover, Miembro
Honorario del Instituto, que dice siente no

haber tenido oportunidad de expresar su aprecio
por la afectuosa car ta del Instituro antes de
salir de Santiago. Hubiese tenido un gran
placer en j untarse con sus cornpafieros inge
nieros; pero fue totalmente absorvido POt los

problemas de alimentaei6n.
Del senor Jose L. Buzzetti, acusando re

cibo de la carta en que se Ie comunica su desig.
naci6n como Miembro Honorario por la Junta
General y agradece tan alta distinci6n.
Del senor Enrique G. Segundo, acusando

recibo de la comunicaci6n dandole cuenta que
ha sido nombrado Miembro Correspon
diente, 10 que compromete su gratitud, y pide
expresar al senor Presidente y dernas dirigentes
del Instituto, su reconocirniento.

Se tom6 conocimiento.

5. Corporaci6n de Fomento de la Pro
ducci6n.-Homenaje a la memoria del Presi
dente Rios.-EI representante del Institute
senor Jose Luis Claro ante esta Corporaci6n,
da cuenta de la sesi6n extraordinaria que esa

entidad celebr6 en hornenaje a la memoria de
S. E. el Presidente de la Republica, reciente
mente fallecido, don Juan Antonio Rios y
envia el diseurso que pronunci6 en nombre del
Insrituro de Ingenieros de Chile.
Se acord6 publicar en Anales.

6. Instituto Panamericano de Ingenlerfa
de Minas y Geo}ogfa.-Comuniea que en

1942, a iniciativa del Instituto de Ingenieros
de Minas de Chile, se realiz6 el Primer Congreso
Panamerieano de Ingenieria de Minas y Geo

logia, del cual naci6 la instituci6n Interna
cional, Hamada "Instituto Panamericano de

Ingenier!a de Minas y Geologia", cuyo Comite
Ejeeutivo para roda America tiene sede per
manente en Santiago de Chile.
Se entreg6 al Brasilia misi6n de organizar

el Segundo Congreso, por 10 cual, I a Seccien
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Nacional Brasilefia del Insti ru to ha fijado la
realizacion de este Segundo Congreso, para el
mes de Ocru bre pro) imo,
EI Comite Ejecurivo del l nsti ruto, hace ver

l a a bsol uta necesid ad de que nuestro pais este

dignamente representado para 10 eual se dirige
al Insri tuto de Ingenieros de Chile y pide re

solver cu anto antes sobre la representacion
para progr amar el traslado a Rio de Janeiro.

Se acordo que cl Presidente haga la desig
naci6n despues de convcrsar con el Presidcnre
del I nsti tu to de Ingenieros de Minas, nom

brando al refior Cesar Fuenzalida y algunos
otros Ingenieros.

7. Centro de Ingenieros de Santiago del
Estero.-Da cue nr a de Ia constitucion de su

nuevo Directorio para el perfodo 1946-19-17.
Se aeord6 contestar deseando exito en sus

gesnones durante el periodo de su nombra
rmento,

8. Coleglo de Arquitectos de Chtle.i--El
Presidente de esre Colegio da cuenta que el
Consejo General del Colegio de Arquitectos
acord6 aceptar que los Ingenieros Civiles pue
dan fiscalilar obras cuando los interesados 0

los arqui tectos mismos 10 pidan, de acuerdo
con la peticicn que Ie formulara el Instituto
de I ngenieros.

Se acord6 pedir al Jefe Tecnico de Ja Caj a
Hipotecaria, senor Yungue, una declaraci6n
de la conformidad de la Caj a Hipotecari a con

10 anterior.

9. Universidad de Concepcf6n.-FI Vice
Decano de la Facultad de Cieneias Fisicas y
Marema ricas de la Uni versidad de Concepci6n,
remi te programa de estudios en la Eseuela de

Ingenieria Quimica.
Se tomb conocirniento y se acordo agradecer.

to. Escuela de Ingenieros Militares.
Remite asigna turas desarroll adas, plan de es

tudio, plan de instruccio n con sus reformas
desde 1934 h asra 1945 inclusive.
Se tome conocimiento y se acordo agradecer.

11. Condolencia del Instituto por el
fallecimiento de S. E. el Presidente de la

Rep6blica.-De haberse enviado nota de
eondolencia a S. E. eJ Vice.Presidenre de la

Republica por el fallecimiento de S. E. don

Juan Antonio Rios M.
Se tom6 conoci rniento.

12. Edificio Tajamar.-Se di6 lectura por
el Presidente de la Di vision Tecnica de Esrruc
turas ,,J Informe de las Divisiones unidas de
Construcci6n de Obras y de Estructuras acerca

de las condiciones recnicas generales que deben
considerarse en la construcci6n de grandes edi-

1.-

fieios en relaci6n con el informe del senor J.
Bruggen.
Se acord6 aprobar el informe, enviar copia al

Institute de Urbanisrno y publicarlo en Anales.

13. Departamento de Planificaci6n Te

rritorial y Urbanismo.-EI senor Ponce de

Leon recucrda que don Servando Oyanedel es

autor de un acabado estudio para crear el De

partamento de Planificaci6n Territorial y
Urbanismo y que ultimamente se ha recordado
la conveniencia de adoptar este estudio me

diante un proyecro que 10 cree. Que dado eI

arnplio campo de accion de los trabajos de

plani ficacion hay conveniencia en pedir que
a cargo de el quede un Ingeriero Civil. Una

parte de la Planificaci6n Territorial la realiza
en la actualidad la Seccion Urbanimo del

Departamento de Arquitectura de la Direccion
de Obras Publicas,

E1 senor Bennewitz dice que en EE. UU. los
estudios de planificaci6n terri torial comprenden
no solamente estudios estadisticos, _sino que aun,
ciencias soci ales.
EI senor Barros cree que es en la profesien

de Ingeniero donde quedan mejor ubicadas estas

disciplinas y manifiesta que aun en el Hiitte,
Manual de Ingenieros, hay un capitulo aparte
sobre planificacicn.
El senor Presidenre dice que el hablara con

el senor Oyanedel, para ver la manera de Jlevar
adelante la creacion de este importante ramo

de la pclitica econ6mica de obras publicas.
Se Ievanro la sesi6n a las 20.45 horas.

SESION N.· 806, ORDINARIA DE DlREC
TORIO CELEBRADA EN MARTES 23
DE JULIO DE 1946

Presidida por don Alberto Covarrubias P.,
se abri6 la sesi6n a las 20 horas, con asistenci a
de los directores senores Gabriel Quir6s, Se
vero Vidal, Vicente Izquierdo, Hernan del Rio,
Cesar Barros, Raul Saez y Sergio Merino.
Actllo de secretario ad hoc el I ng. senor

Carlos Ponce de Le6n.
Se excusaron los directores senores Daniel

Risopatr6n 1\1., Oscar Tenhamm, Domingo
Tagle, Arturo Quintana y Fernando Palma.

ACTA

Puesta en discusi6n el acta de la sesion an

terior, fue aprobada.

CUENTA

Se di6 cuenta de los siguientes asuntcs.
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1. Incorporadones de Socios.-De huber

present ado solici tud pidie nd 0 incorporaci6n
al Insri ruro los siguientes interesados, todos los
cuales cumplcn con las disposiciones de los
Estatutos:
Miembros Ti tulares (cambio de categoria):

Rafael Guzman Frontaura, Alberto Balcclls
Katz.
Miembros Estudiantes: j aime Walker Con

cha, Juan Dnycard Scholl.

2. Fallecimientos.-De haber falJecido los
Miembros Titulares senores Jose Trivelli Rochhi

y Guillermo Correa L6pez, y haberse enviado

pesame a las familias.

Se acord6 publicar necrologia de los extintos
en los "ANALES".

3. Mlembro Perpetuo.-De haber solici,
tado pasar a Miembro Perpe ruo el Titular
senor Juan _ 'icolas Diaz.

Procedase por Secretarla.

4. Carras de Socios.-De haberse recibido
las siguienres car tas de socios:

Del senor Raul Castafier expoaiendo su

situaci6n ante el proyecto de Colegio de I nge
nieros por ser titulado en una Universidad
extr anjer a (Ing. de la Escuela I ndustrial de

Barcelona). Pas6 a Comisi6n de estudio del

Colegio de Ingenieros.
Del senor Tristan Galvez proponiendo se

modifiquen los Esraruros de la instituei6n en

el sentido de que las cuot as de socios se acuer

den dobles: una fij a mensual y or ra global y
uniea. Est a ultima se rebaj ar ia por afio de G

guraci6n sin derecho a perpetuidad.
Se pone en diseusi6n la idea de nombrar

una Comision de revision de Estatutos yestudio
de su reglamento.

Despues de un amplio debate se acord6 que
la Comisi6n de Defensa Profe ional se a voque
al estudio de revision de los Estatutos y re

glamentos para informar al Direcrorio sobre
todos estes asuntos y sobre la base de ampliar
la ealidad de soeios mas alIa' de los ingenieros
civiles y de minas universitarios,

5. Situaci6n de los Soclos en el Extran

jero que no pagan sus cuotas.-

EI padre del Miembro Titular D. Tomas

Lopez pi de borrar a su hijo de las listas de pago

por encontrarse en Estados Unidos, donde

permanecera algunos afios mas.
EI senor Moises Vargas Vidal eontesta a una

carta de cobro exponiendo que ha sido eostumbre
del Instituto eximirlo del pago de sus cuoras,
mientras ha estado fuera del paiS, desempe
nando cargos en la diplomada.
Se acuerda que todos paguen sus cuotas.

Se explica que la mayor parte de los miem-

bros que estan en el exrranjero deben mas de
seis rneses de c uo t as por 10 cual de acuerdo
con el art. 5.° inciso IV de los Estaturos, se les
ha rctirado el envio de los "Anaies del Insti
tutO de l ngenieros de Chile" y otras publica
crones del Ins ti tu ro.

Se rei tera el acuerdo de que solamente se

exime del pago de cuotas a los miernbros es

tudiantes que van becados a perfeceionar sus

estudios fuera del pais, conservandoles todos
los derechos de secios.

6. Miembros Correspondientes.-Aeusan
reci bo car ta del Ins ti tuto.-EI I ng. senor F.
Saturnino R. de Brito (Filho) conrest a la nota

en que se le comunica su designaci6n como

Miembro Correspondiente del Institute en

RIO de Janeiro y agradece.
EI Ing. S. S. Steinberg, decano de Ingenieria

de la Universidad de Maryland, contesta y

agradece la comunicacion en que se le avisa
su desig nacion como Miembro Correspondienre
en Maryland.

Se tom6 conocimiento y fUe al archivo.
Se aeord6 publicar rodas las eartas recibidas

aeusando nombramiento de Miembros Co

rrespondientcs.

7. Sociedad de Ingenieros del Peru.
Condolencia por muerte de S. E.-De una

carta aerea del Presidente de la Sociedad de

Ingenie ros del Peru, expresando las condolcn
eias de los ingenieros peruanos a los ingenieros
chilenos por el fallecimiento de S. E. el Presi.
dente de la Republica don Juan Antonio Rios
(Q. E. P. D.).
Se tom6 conoei miento y se acusara agrade

eiendo este sentido hornenaje al ilustre extinto,

8. Acuse de la nota de Constituci6n del
Nuevo Directorio del lnstituto.-De haber
acusado recibo de la nota sobre nuevo Dircctorio
las siguientes ins ti tuciones que formulan votos

POt su chi to:

Centro de Inge nieros de Cordoba, Argentina;
Uni6n Argentina de Asociaciones de l ngenieros,
Argentina; Asociaci6n de lngenieros del Uru

guay, Montevideo, Uruguay; Asociaci6n de

Ingenieros de Rosario, Rosario, Argentina,
Se tom6 conocirniento y fue al archive..

9. Agradeclrnlerrto del Supremo Goblemo
por Pesame del lnstituto.-EI senor Vice.

presidente de la Republica, agradece el pesame
que le envi6 el Institute por el fallecimiento de
S. E. el Presidente Excrno. seiior Juan Antonio
Rlos (Q. E. P. D.).
Al archivo.

10. A�adecimiento de su Eminencla el
Cardenal Caro.-S. E. el Cardenal don J006
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Marfa Caro envia sus agradecirnienros por Ta
nota de bienvenida que le envi6 nuestra So
ciedad.
Al archive.

11. Agradecimiento del Coleglo de Inge
nieros de Venezuela.-EI Presidente del

Colegio de Ingenieros de Venezuela don Eduar
do Arnal agradece y retorna los voro formulados
por el l nsri tu to con ocasi6n del Aniversario
Patrie de Venezuela.
Al archi vo.

12. Centro de Ingenleros de Valparalso.
De haberse reciLido contestaci6n a la nota del
J nsrituro para estrechar relaciones con los
circulos profesio nales de provincia. Se congr.a
tula de l a idea y e nvia memoria del afio 1945,
n6mi na de Directores y de socios acti vos del
C e i tro.

Se acordo corigratular a ese Directorio y

agradecer el envio.

13. Universidad Cat6lica de Valparaiso.
De una comunicaci6n del Rector de la Uni
versidad Cat61ica de Valparaiso enviando pro
grarn as de esrudios de I nge nier ia y pcniendose
a las 6rdenes del Insr i r uro para nuevos datos.

Se acord6 agr adecer el e nvio.

14. Pagos .de Seguros de Incendio del
Instltuto.-De haberse cobrado al l ns ti tuto

los siguientes seguros contra incendio (La Chi
lena Consolidada).

Edificio asegurado en ........... $ 350.000
Mobili ario. .................... 60.000
Biblioteca.......... #•••••••••••• 95.000

Prima y cifra de negocios CEdi f.) $ 667.80
> > > (Mobil.) 143.10
> > > C Bi bliot.) 226.50

$ 1037.45

Se acuerd a seguros de Bi blioteca y Mobilia.
rio solamente por los valores en que figuran en

los li bros de contabilidad.

Muebles y uriles .

Bi blioreca .

s, 25.554,92
116.000,00

15. Situaci6n de los Ingenieros Fiscalt
zadores en obras de la Caja 'Iipoteraria.
De haberse reci bido una nota del Jefe de la
Oficina Tecnica de I a Caj a Hiporecaria puntua
lizando la situaci6n producida en La Serena,
en que el Agente de la Caja se opuso ala fisca
lizaci6n de obras por ingenieros civiles. Mani.
fiesta que la situaci6n producida se debi6 a

una falsa i'1terpretaci6n de: la Ley del Colegio
de Arqui tectos, por parte del Abogado de la

Agencia; pero que consult ada 1a Fiscalia de la

Caja, se aclar6 el punro y que no volvera a

producirse un inconveniente de esta naturaleza.
A mayor abundamiento, r. de acuerdo con los
deseos del Institute de Ingenieros de Chile,
hara una circular a las diferentes Agencias,
da ndoles i nstrucciones cI aras al respecto.

Se acord6 agradecer al senor German ¥unge
1a atenci6n dispensada a la carta del Institute,

16. Instiruto de Ingenleros de Minas de
Chile.-De haber llegado una nota de este

Institute, en que expresa estar preocupado de
la concurrencia 011 2.· Congreso de Ingenieria
de Minas en RIO de Janeiro del mayor nurnero
de ingenieros chilenos y que seria muy intere
sante que se promueva la ida de ingenieros
civiles ya que son muchcs los problemas de
mineria que estan relacionados con la ingenieria
Civil. Exprcsa finalmente que: se diriginl prexi
mamente al senor Presidente cornunicdndole las
facilidades conseguidas.
Acusar recibo y manifestar que se espera la

n6mina de los delegados de esc Institute.

17. Comisi6n de Defensa Profesional.
Se acuerda pedir estado de la tramitaci6n del

Colegio de Ingenieros, a la Comisicn de Defensa
Profesional.

18. Aprovechamiento de aguas de las

hoyas del Maipo y del Aconcagua.-El
Director senor Izquierdo desea plantear ante el
Directorio un problema que esrima de gran
in teres, problema que se refiere principalmente
a la zona de las provincias vecinas a 101 capital
de la Repu blica, que son las mas pobladas e

industrializadas del pais y cuya agricultura
contribuye en parte rnuy importante a la ali
mentaci6n de la poblaci6n.
Dice que dicha zona dispone de un regimen

na rural de aguas, escaso para las necesidades del

riego de los terrenos agricolas asi como para
sa tisfacer las necesidades de bebida e higiene
de la poblaci6n rapidamenre creciente, Es
natural que estas ("timas necesidades preva
lezcan sobre las prirneras sucediendo que, de

bido a la escasez de agua, su satisfacci6n se

hace con perjuicios del regadio, 0 sea de la pro
ducci6n de alirnentos. Ya se ha observado esto

al tomarse para el uso de la ciudad de Santiago,
las aguas de la Laguna Negra y las aguas del
rio Maipo, que sirven para el lavado del alcan,

tarillado, sin construir obras compensatorias a

bencficio del riego como seria el embaIse del
rio Yeso, proyectado hace muchos afios con ese

objeto. Es cierro que hasta ahora se ha produ
cido ciertacompensaci6n por haberse aumentado
o mejorado el riego de la zona abastecida por las

aguas servidas de Santiago. Sin embargo, es

ta si tuaci6n parece haber ll�gado a su lImi te por
10 eual, toda nueva extracci6n de aguas de la
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hoya del Mai po, exigida por el aumenro de la

poblaci6n de Santiago, ya no te ndria cornpen
saci6n en la producei6n agricola produeiendo
unicamente su disminuci6n.
Dice que :II plantear est a situaci6n ante el

Directorio, no corisider a el perjuicio que se

ocasione a la propiedad particular, por cu a n to

estc puede ser compensado en dinero, sino

que Ie alar rna la disminucion de producci6n
agricola, pri nci palmente de alimentes, en cir.
cunstancias en que la superficie producti va del

pais es tan limitada que nos vernos obligados a

i rnpor tar en gran parte estos alime ntos.
Le alarm a saber que para aumentar 1a do

taci6n de agua potable de Valparaiso y pobla.
ciones vecinas, se esce ya dando cornie nzo a la
realizaci6n de un proyec to que v a a costar

algunos cientos de mitlones de pesos, proycc to

que se basa en la capt acion de agua de la napa
subrerra nea del valle del rio Aconcagua. Es ilu,
si6n creer qQe esta captaci6n s e va a haeer sin

cegar la produccio n agricola de gran parte de rices
terrenos de la parte b aj a del valle, terre no); que

provee n a Valparaiso, "ina del Mar, Qui llot a,
y otras ciud ades, principalmente de leche,
frutas }' hor tali zas, y que dadas las condicio
nes de la region, son ireernplasables. TO s a be
si hay estudios suficien tes para desechar el
ens anc.he de la planta de Conco n que uriliza

aguas perdidas para otros usos, 0 bien la ali
mentaci6n suplementaria del lago Pefiuel as con

aguas de otras hoyas vecinas 0 la posi ble cons

trucci6n de algun otro embalse para acurnular
aguas de invierno.
EI mejor aprovechamiento actual y futuro de

los recursos hidraulicos naturales puede tam

bien relacioriarse en algun c aso en el aprove
chamiento de la energia hidraulica.

Estas consideraciones 10 induc.en a pensar

que es indispensable y urgente proceder a

estudiar un plan que provea al mejor aprove
chamiento de las agu as naturales, te niendo en

consideraci6n las rrece id ades ac tuales de las

poblaciones y el desarrollo prcvisible de elias
en el futuro ara encuadrar dentro de €:1, las
obras que sea necesario ejeclltar.
Termina proponiendo que se nombre una

comisi6n para que estudie la mejor manera de

organizar el estudio del plan indicado, coordi
nando I a labor disper�a que sc hace hor dla por
la., oficinas tecnicas 'Y traiga una proposiciGI\ al
Di rec tono.

EI seiior \'idal eXpresa que la exposici()n del
senor J/quiado re(uer7a un acuerdo anterior
del Instltuto para rec�har del sd'ior (Jvancdel
ponga de actualidad el i nforme q lie (:1 pa 6 al
Gobierno sDbre crcaci6n de una OCicina de
Plani(icaci6n General del pais.

}{efjriendo�e al problema phntcado por el
senor Izquierdo, el senor ,"idal dice qUI;! el

proyecto de captacion de las aguas del rio
Aconcagua para mejorar el servicio de agua
potable de Valparaiso y ciudades vecin as, ha
sido estudi ado sin interve ncion del Departa
mento de Riege. EI senor Del Rio agrega que
tie ne conociroiento de que se estudi a un pro

yecto para regadio de los terrenos de Baruco
en el eual entiende que se afectan las uecesida
des de la zona actual, regada por el do Maipo y
la producci6n de energia de algu nas plantas
hidroelec tric as.

EI senor Ponce de Le6n dice que el rio Aeon

cagua est a agotado desde hace muchos afios

para la repar ticio n de aguas para riego y que el
caso contem plado pol' el senor Director puede
tratarse bajo dos formas: por acci6n de los

perj udicados con la restricci6n de las aguas
medi anre denuncia judicial 0 por cl procedi
mien to admi nistr ati vo. En el primer caso, hay
un vacio en la ley en 10 que rcspecra a apro
vecb arnie nto de aguas subterra ne as que no son

consrdernd as como derrames, 10 que conduciria
a u n resulrado dudo 0 de l a acci6n judicial. En
cam bio, el Director General de Obras Publicas

por vir tud de la ley, esta facultado para pro
poner al Gobierno 10 que mas convenga al
inter€: general del pais. Cree que seria del easo

exponer ante esre funcionario la situaci6n que
teme el senor Izquierdo.
EI senor Presidente dice que el problema

podr ia a bord arse en una amplia discusi6n de
la Di l'isi6n de Economia,

Despues de una discu i6n en que toman parte
var i os Di rec tores, se acuerda aceptar la propo
siciori del sefior Izquierdo nombrando al efecto,
una cornisicn com pues ta por los Direcrores se

nores Del Rio, Vidal e Izquierdo.
Se levanto l a sesi6n a las 21 horas.

SESION ORD1NARIA N.o 867, DE DIREC·
TORIO CELEBRADA EN MARTES.6 DE
AGOSTO DE 1946.

Presidida por don Alberto Covarrubias P.,
se abri6 la sesi6n a las 19.30 horas, actuando de
Secl'etario ad-hoc el senor Carlos Ponce de

Leon, con a�istencia de los directores senores
Fernando Palma, Raul Sae7, Gabriel Quiro7?
Arturo Quintana, Jorge von Bennewitz, Oscar

Tenhamm, Reipaldo Harnecker, Severo Vidal,
Sngio Merino}' el Vi,·itante, senor RaUl He
rrera.

Excusaron su i nasistencia los senores Cesar

Barr"s, Vicc nte I zq uierdo, Daniel Risopatr6n,
Jorge de:! H io, Hernin dd RIO A. y Domingo
Tagle.
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ACTA

Se puso en discusi6n el acta de la sesi6n an

terior, la que fue aprobada con modificaciones
de redacci6n.

Se di6
CUENTA

1. Incorporaciones.-De h a ber solici tado
i ncorporaci6n los siguien tes posrul anres:

lng. Javier Hernan Fuenzalida C., Miern,
bro Asociado; senor Rodolfo Cl averia Junoy,
Miembro Esrudianre (U. Cat.).; senor Juan
Ameml bar Ruiz, Miembro Estudiante (U. Ch.);
senor J ai me Lea Plaza Saenz, Miembro Es,
tudiante (U. Ch.).
Con informe favorable de la Comisi6n de

Admisi6n, fueron aprobadas.

2. Comlte Elecrrotecnico Argentino-
Junta Directiva.-De haberse recibido una

comunicacio n de la secci6n Argentina de la
Comisi6n Electrotecnica anunciando que la

Junta Ejecuriva del Corni te Electrorecnico Ar

gentino ha quedado integrado por las personas
que se indican en la nota.

Se acord6 desear exi ro en sus acti vid ades.

3. Sociedad de Ingenleros Ferroviarios
de Chile.-De una contestaci6n de esta So
ciedad, a una nota del institute, dando la n6-
mina del nuevo Direcrorio y de los socios y pro
metiendo informaciones para cr6nica de Anales,
Se acord6 acusar reci bo y agradecer.

4. Instituto de Ingenieros de Tarapaca.
De la contestaci6n de este I nsti tuto a la misma
nota enviando Direcrori o y n6mina de socios.
Se acord6 acusar reci bo y agradecer.

5. Asoclacton de Ingenieros de Rosario.
De una comunicaci6n dando cuenta de fa cons

tituci6n de la nueva Comisi6n Directiva para
ef periodo 1946-1947.
Se acord6 felicitar al nuevo Direcrorio.

6. Circulo de Profesionales Hispanicos.
De una contestaci6n a una nota del Institute
en que se les ofreci6 fa revista "Anales" para
dar informaciones de sus activid ades. Ofrece
las informaciones para el futuro y envia n6mina
de la Junta Direcri va.

Se agradece y se esperan los datos.

7. Cartas de Instituciones.-Acusan recibo
a la circular sobre consri rucio n de la mesa del
nuevo Directorio del Instituto las siguientes
sociedades.
Asociaci6n de Ingenieros de Chile.
Sociedad de I ngenieros del Peru.
Esra ultima, agradece el rnensaj e de congra

tulaci6n enviado para el ani versario de la

lndependeneia Peruana.

8. Instituto de Ingenieros de Minas de

Chile.- 2. 0 Congreso Panamericano de
Minas y Geologla.- De haberse recibido
comunicaci6n de este Instituto, cando la n6-

mina de los ingenieros que inregraran su repre

senracion, en el 2.0 Congreso Panamericano de
Minas y Geologia de Rio de Janeiro, a saber

los senores:

Ing. D. Ernesto Kausel, Presidente del Ins
tituto de lngenieros de Minas.
] ng. D. Hector Flores, VicePresidente del

Institute de I ngenieros de Minas.

lng. D. Enrique Villavicencio, Director del
Insrituto de l ngenieros do: Minas.
Dice tarnbien que los socios del Instituto

de Ingenieros de Chile que deseen concurrir ,
deben inscribirse ante el Secretario del Comire
Ejecutivo del Institute Panamericano de In

genieria de Minas y Geologia, lng. Don Roberto
Muller. El cos to del viaje se esti ma en � 15.000
i ncluyendo pasaje de ida y vuelta en avi6n y
permanencia en hoteles de primera clase.

Se acuerda nombrar al lng. don Cesar Fuen
zalida Correa, como representante dell nstituro
de J ngenieros de Chile al 2.0 Congreso de Inge
nieria de Minas y Geologia sin perjuicio de

integrar la representaci6n con otros ingenieros
miembros del Instituto.

9. Necesidad de un aprovechamlento
integral de las aguas.-El senor Quintana
manifiesta que el problema planteado ante el
Directorio por e! sefior Vi cen te 1 zq uierdo en

la sesi6n anterior, es de muy vasto alcance.
Cree que es necesario llamar tambien la atenci6n
al defectuoso aprovechamiento de las aguas

por malas practicas de distri buei6n en todo el

pais. Ci ta casos de excesos de aguas con res

pecto a los suelos disponi bles de los propiera
rios. Agrega que hay que hacer obra cultural
para ensei'iar la manera de aprovechar a) maximo
las aguas con una racional distribuci6n de apro
vechamiento ·tanto para la bebida como para
la agricultura, etc. Dice fi nalmente que el

problema de aprovecharnienro de agua va ad

quiriendo nuevas faces con la e1eetnficaci6n del

pais, por cuan to �ntra ahora el riego con plantas
elevadoras, 10 que extender a la supcrficie re

gada y had. que se piense en retener las aguas

que se pierden en epoca en que el ricgo no es

tan necesario, adoptando una polirica de tran,

ques nocturnes de regulaei6n. Esrirna por
ultimo, que las aguas debe n ser administradas
por el Estado. Cree que es necesario ir mas alla,
creando la Oficina de Planificaci6n General del
pais, con autoridad para abordar el problema
de los aprovech amien tos de agua.

El senor von Bennewirz da ampJias infor rna
ciones de como el Departamento de Hidraulica
ha aeumulado todos los antecedentes dispo-
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nibles para abordar el problema de abastecer
de agu a potable a Valparaiso, c ont ando con

todos los est udios sobre agu as que se han hecho
en In ho ya del rio Aconcagua. Dice que la am

pliaci6n de la planta elevadora de Conc6n se

ha desechado POT razones tecnicas; i nsuficienci as
de la napa de agua y d udoso estado sanitario de
la misma. Agrega que el problema, au n con

tando con el aprovecharniento del agua subre
rr a nea en La Vegas, vol vera a presentarse
en el futuro con el crecimiento vcgetarivo del

puerto de Val paraiso.
El senor Preside nre dice que dado el es

tado actual del regi men de aguas para regadio
es dificil cambiar el concepto de propied ad de
las ag u as que se consideran adhcrid as a la
tierra misma, formando parte' de las transac

ciones de elias, por el concepto de aguas de

propied ad del est ado.

FI senor Vidal anota que rodos estes i ncon.
venie nres podrian s alv arse agi r ando el provecro

del C6digo de Agua r Direcci6n General de

Aguas pendientes actualmenre de la conside
raci6n del Congreso. Dice que el primitivo
pro vel' to esrudiado por el Departamento de

Riego, ha sufrido divers as modificaciones in
troducidas para consider ar los derechos adq ui
rides. Agreg a que el Departamento de Rie

go ha eFectuado cat as tros de aguas para poner
en contacto a los propierarios y distri buir las

aguas en forma mas racional. Tal ha pasado
con los reg antes del Rio Teno y otros. EI pro

yecto de- la Camara mejora la siruacion actual
del problema.

El senor Tenhrmn manifiesta que el problema
de las aguas del Puerto fue- abord ado hace poco
en San Felipe por el Director de Hidraulica,
quien hizo una exposicion rnuy clara y fundada
de c6mo el Departamento a su cargo habia
dado soluci6n al abastecimiento de agua al

puerto de Valparaiso con los esrudios en marcha.
EI senor Presidente cree que seria de sumo

intercs que el senor Eduardo Aguirre diera una

charla en el l nsrituto de l ngenieros para colocar
eI problema en su situaci6n normal. As!. se
acord6.

EI senor Bennewi tz quedar� encargado de
transmitir esta petici6n al senor Aguirre.
Se sigui6 un amplio debate entre los Direc

tores y se acord6 integrar la Comisi6n nombrada
en la sesi6n anterior con los senores Jorge yon

Bennewitz y Arturo Quintana.

10. Comisi6n de Dcfensa Profesional.
a) Coleg,io de Ingenieros.-El senor Presi
dente da cuenta de que el \,it"rncs 2 se reuni6
la Comisi6n de Defensa Profesional, compuesta
por los senores Oscar Tenhamm, Fernando

Palma, Severo Vidal y tl. Se habl6 de que en

raz6n de la lenta trarnitaci6n del proyecto de

Colegio de Ingenieros, habia conveniencia en

desglos ar , para tramitarlo en proyer ro separado,
los artkulos que amparan a los profesionales
rirulados de los aficionados y ch ar lat anes que
se presentan como ingenieros sin serlo, Se acor

d6 en la citad a reuni6n In adopci6n para esre

proyecto de los siguie ntes puntos bdsicos para
somet rlos al I nsti tuto y a la A inch.

I) Obligacion de todo i ngeniero a usar en el
desempefio de la profesi6n, su titulo completo
con procedencia de sus esrudios.

II) Los titulos ororgados por escuelas profe
sion ales extr anjeras debera n ser reconocidos

por una Comisi6n Especial que se designarla
en la misma ley.
Ill) Los ingenieros extra njeros que lleguen

a es tablecersc en el pals desp ues de la vigencia
de la ley debera n revalid ar sus tirulos en las
cscuel as naci on ales de ingenieria dentro de un

plazo prudencial.
IV) Los ingenieros chilenos que se titulen en

eI extranjero, deberan presentar los programas
de est udio de las escuel as que les otorgaran sus

d tulos a I a Comision Especial para los efectos
de su reconocimiento.

V) Sec acord6 redactar un proyecto de ley
en perfecto acuerdo con los correspondientes
articulos que figuran en el proyecto estudiado

por la ASINCH con apoyo del Instituto.
Despues de un amplio debate en que tomaron

parte el Presidente y los sefiores Harnccker,
Tenhamm, Pal rna y Vidal se acord6 aprobar
los puntos basicos recomendados por la Comi.
si6n y agregar un otro punta para las sanciones,

b) Situaci6n econ6mica de los ingenle
ros.-En la misma sesion de la Comisien de
Defensa Profesional, se hizo presente el despla
zamiento econ6mico que estan sufriendo los in

genieros con respecto a los demas profesionales
Ii ber ales. Se ve 1a necesid ad de realizar una

acci6n que tienda a recuperar el prestigio de

nuestra profesi6n.
Se acord6 hacer gesriones para que los inge

nieros puedan ejecutar trabajos de construc

ci6n por administraci6n dclegada en obras

p6 blicas, como asimismo estudios para el Fisco
a base de aranceles generales aprobados por las
instituciones de ingenieros sin hacer en ellos dis

tingos entre ohras para particulates y trabajos
para el Estado.
Sigui6 un largo debate sobre calificaci6n' de

ingenieros para tomar a su cargo esas obras,
acordandose que la Comisi6n de Defensa,
estudiara con el Director General de Obras
P6blicas la manera de cristalizar estas ideas.

c) Campo de actividad de los ingenieros
en relaci6n con 108 arquitectos.-Se trat6
en la ,misma Comisi6n de la forma como los aT

quitectos Hevan una compana sistelllacica para
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invadir el campo de acci6n de los ingenieros,
tratando de apropiarse de activid ades que son

propias de nuestra profesi6n.-Se cit6 como

ejernplo, 10 que pasa en nrbanizaci6n de po

blaciones, donde los arquirectos abord an los

proyectos de desagiies, agua potable, pavimen
taci6n, alumbrado y distri buci6n de energia
electrica. Se dijo tambien de c6mo estes pro
fesionales tienen el prop6si to de abordar en

sus estudios conocimientos que e� ninguna
parte se consideran como integrantes de la

profesi6n de arquitectos, tales como los estudios
de estructuras superiores y otros, de manera

que 10. profesi6n nues tra, que tiene como base
el estudio de las matematicas superiores, va

paulatinamente a seguir detras de la profesi6n
de arquirectos.

Se acorde que la misma Comisi6n de Defensa
Profesional estudie este misrno problema y

presente en un futuro una solucicn para que el
Institute y la ASINCH ileven a cabo una

acci6n conj unta para defensa de la profesi6n.
Sc Icvant6 Ia sesi6n a las 21 horas.

SESION EXTRAORDINARIA N.· 808
CELEBRADA EN MARTES 13 DE AGOS
TO DE 1946.

TABLA

Siruacion del Centro Argentino de Ingenieros
sometido a inrervencion por el Gobierno.
Baj o la presidencia del Ing. senor Alberto

Covarru bias P., y actuando como secrerario el

Ing. Sr. Domingo Tagle se abri6 In sesi6n a las
19.15 horas, con asistencia de los directores

ejecutivos senores: Reinaldo Harnecker, Jorge
del Rio, Gal riel Quir6s, Daniel Risopatr6n,
Arturo Quintana, Fernando Palma, Hernan
del Rio, Raul Saez y Cesar Barros y los direc
tores consul ti vos senores: Francisco Mardones,
Carlos Hoerning, Carlos Ponce de Le6n y el
Presidente del Cornite Fjecutivo Chileno de la
USAI Ing. Julio Donoso Donoso.

Orden del dfa.

1. Situaci6n del Centro Argentino de

Ingenleros.c- Nota del lnterventor.- Se
di6 cuenta de haberse recibido una nota ;lei
Interve nror del Centro Argentino de Ingenieros
al Comire Chileno de la USA! dando cuenta

que por Decreto del Poder Ejecurivo de la
Naci6n Argentina, ha asumido las funciones
de Interventor del citado Centro.
Manifiesra el senor Interventor que en su

rnisi6n, habra de procurar que se mantenga y
e acreciente el espiritu de amistosa vinculacion

con las entidades relacionadas con el Centro y
se continue colaborando en la resoluci6n de
todos aquellos problemas de orden tecnico en

que se solicite la opini6n de la entidad.

2. Nota del Presidente del Comite Eje
cutivo Chileno de la USAI.-Se toma conoci
mien to a una nota del Presidente del Cornite

Ejecutivo Chileno de La USAJ, senor Julio Dono
so D., enviando copia de una carta del Presiden
re del Comire Ejecutivo Argentino dirigida al
mismo. La contestaci6n del senor Donoso y copia
de un articulo aparecido en "La Prensa" de Bue
nos Aires sobre el mismo asunto, se acompaiian
asirmsrno.

Despues de cambiar ideas sobre esto, se

acord6 aceprar en ted as sus partes 10 dicho por
el Comire Chileno y esperar los sucesos.

Se levant6 la sesi6n a las 20.10 hor as.

--_"

SESION N.· 809, ORDINARIA DE DlREC
TORIO CELEBRADA EN MARTES 20
DE AGOSTO DE 1946.

Presidida por don Alberto Covarrubias P.,
se arri6 la sesi6n a las t 9 30 heras, actuando
de Secretario el I ng. Carlos Ponce de 1 e6n, y
con asistencia de los direcrores senores: Jorge
von Bennewitz, Vicente Izquierdo, Fernando

-Palma, y Gabriel Quiros,
Excusaron su inasistencia los senores Daniel

Risopatr6n, Domingo Tagle, Hernan del RIO
y Raul Saez,

ACTAS

Acta de la Sesi6n Ordinaria ! •• 807 celebrada
el Martcs 6 de Agosto.

Puesra en discusi6n, fue aprobada.
Acta de la Sesion Extruordinaria .0 808

celebrada el Martes 13 de Agosto, fue aprobada.
Se di6

CUE ITA

1. Incorporaclones.-De haber solicitado

incorporaci6n ::1 Institute los siguienres inte
resados :

Mauricio Zimmelman Geiser
Edouard Golson Golson, como

Asociados.
Con informe favorable de la Comisi6n de

y Charles
Miembros

Admisi6n, fueron aceptados.

2. Fallecimientos.-De ha her fallecido el
Miem bro Fundador y Perpetuo D. Carlos
Prado Amor.

Se acord6 dejar constancia del pesar del Di
recrorio y publicar necrologia en la revista.

3. Cartas de socios.-De haberse recibido
las siguientes: Del Miembro Correspondiente
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8. Consejo Naclonal de Vias de Cornunl
caci6n.-De haberse reci bido una nota del
Presidente de la Di visi6n de Comunicaciones
y Transportes con las o bser vaciones que le ha
merecido a la division el proyecto que ha es

tudiado el Ejecurivo para crear por ley el

Consejo Nacional de Vias de Comunicaci6n.
Pide un pronunciamiento del Directorio y
si aprueban las observaciones comisionar al

representante del lnstituto ante el actual

Consejo de Vias de Comunicaciones, senor Carlos
Vial Infante para que las haga presente al
Gobierno.

Se acord6 dej ar la discusi6n de este asunto

para l a pr6xima sesi6n, invitando al represen
tante del Insriruto ante el actual Consejo de
Vias de Comunicaci6n, senor Carlos Vial In
fante y a los miem bros de la Comisi6n infer.

mante, designados por la Division de Cornuni.
caciones y Transportes senores Julio Cariola,
Carlos Concha F. y Carlos Ponce de Le6n.

9. Co'nferencias.-La firma A. P. Green
Chilena Ltda. solici ta el Sal6n de Actos para
una conferencia del lng. L. B. Rosseau, lng.
Jefe y Vice-Presidente de la Ajax International
C.", para tratar sobre hornos destinados a tra

tramiento terrnico de me4les.
El socio senor Luis Adan Molina, pide tam

bien el sal6n de Aetos para una charla sobre
anecdot as de su vida profesional en 60 afios
de practica de ingeniero

Se acord6 acept ar y agradecer esta contri
buci6n a las actividades del Institute, fljandose
como fecha de las confcrenci as I as siguientes:
Lunes 2 de Septiembre a las 17.30 el lng.

L. B. Rosseau.s+Miercoles 11 de Septiembre
a las 18.30 el Sr. lng. Luis Adan Molina.

16. Centro de Estudiantes de Ingenlerla
de la Universidad Cat6lica de Chile.-So
licita la suhvenci6n consultada en los presu

pues tos del presen te aiio,

Se acord6 dar curso a la solicitud.

lng. don Luis V. Migone, de Buenos Aires,
agradeciendo en terminos muy encomiasticos

para los Ingenieros chilenos, las feliciraciones
de nuestro 1 nsti tuto, por haber sido design ado
"Doctor Honoris Causa" de la Universidad
Central del Brasil.
Del Miembro Correspondiente, I ng. D. Edi.

sson Passes, Presidenre del "Clube de Engen
haria" de RIO de Janeiro, agradeciendo su nom

bramiento por el Insti tu to de 1 ngenieros de
Chile.
Del Miembro Correspondiente Ing, H. J.

Brunnier, I ngeniero Estructural de San Fran
cisco de California, agradeciendo asimisrno su

designaci6n como Miembro Correspondienre y

pidiendo que si algun ingeniero chileno del
Institute va a California se le avi e para tener

el privilegio de atender ya sea en San Francisco
o en Los Angeles, en cuyas dos ciudades tiene
oficina.

Se acord6 publicar estas cartas en Anales,

4. Asociacl6n de Ingenleros del Uruguay.e-«
La Cornision Directi va de est a Asociacion

agradece al Instituto la designaci6n del Inge
niero Enrique G. Segundo como Miernbro

Correspondiente del Lnsrituro.
Se acord6 contest ar recalcando 13 labor del

Ing. Enrique G. Segundo, como representante

del Institute en el Direcrorio de la USAl.

5. Unstituto de Ingemeros y Arquitectos
de Concepci6n.-De haberse reci bido centes

taci6n de la nota del Institute sobre nomina de
socios y cooperaci6n para cronies de los Anales.
Acusar recibo y publicar en cr6nica de "ANA

LES".

6. Universidad Tecnica Federico Santa
Marla.-El Rector envia los programas de
ensefianza de los cursos de Ingenieria Mecanica,
Electrica y Quirnica. Agrega que fal tan algunos
que remitira oportunamente y que csta n en un

periodo de transici6n motivado por et cam bio
de condiciones de adrnision de los alumnos, por

cuyo rnoti vo los programas no tienen aun el
caracter de defi ni ti Yo.

Se acord6 acusar reci bo y agradecer.

7. Obsequio de un folleto.i--Dc haberse
recibido un folleto del senor Juan Kulik, i nge
niero residente en Buenos Aires, sobre "Fun
daciones de los Edificios Asisrnicos", en calidad
de obsequio,

Se acord6 agradecerlo.

t 1. Eximisi6n de cuotas.-El Micmbro

Esrudiante, senor Max Burr Rodriguez, 50-

licit a se le exima del pago de cuotas por eI

tiempo en que ira a Estados Unidos a estudiar
una industria, con gastos pagados por una

fabrica chilena.
Nose acepta por ser el senor Burr titulado y

existir un acuerdo general al respecto,
Se levant6 la sesi6n a las 20.30 horas,


